



Communication

Case postale, CH-8022 Zurich
Téléphone +41 58 631 00 00
communications@snb.ch

Zurich, le 13 décembre 2024

Investissements directs en 2023

Expansion de la présence à l'étranger (en termes d'investissements directs et d'effectifs) des entreprises multinationales contrôlées par des résidents – Recul des investissements directs étrangers en Suisse et des revenus d'investissements directs dans les deux directions

Investissements directs suisses à l'étranger

En 2023, pour la première fois depuis 2018, les entreprises domiciliées en Suisse ou au Liechtenstein (entreprises résidentes) ont investi davantage de fonds dans leurs filiales non résidentes qu'elles n'en ont retirés. Ces investissements directs se sont élevés à 49 milliards de francs en termes nets. Ils sont le résultat de deux mouvements opposés: la forte augmentation des investissements directs réalisés par les entités résidentes hors sociétés financières et holdings en mains étrangères (total: 92 milliards de francs), et la poursuite du recul des investissements directs détenus par les sociétés financières et holdings en mains étrangères dans des entités non résidentes (–43 milliards). Ce recul a été pour une part importante (31 milliards de francs) le fait d'entités à vocation spéciale (EVS), c'est-à-dire de sociétés n'ayant pas d'activité opérationnelle.

Les entreprises résidentes ont principalement investi en Europe (59 milliards de francs), dans des pays accueillant des holdings, à savoir Chypre (37 milliards) et le Luxembourg (18 milliards), mais également au Royaume-Uni (12 milliards) et en Allemagne (11 milliards). En dehors d'Europe, leurs investissements se sont principalement portés sur les États-Unis (15 milliards de francs) et l'Asie (7 milliards). En Amérique centrale et du Sud, en revanche, les entreprises résidentes ont réduit leurs investissements directs (de 23 milliards de francs), essentiellement en rapatriant des fonds des centres financiers offshore de cette région.



Communiqué de presse

Fin 2023, les stocks d'investissements directs suisses à l'étranger se sont inscrits à 1 288 milliards de francs, dont 479 milliards (soit 37%) pour les sociétés financières et holdings, qui détenaient de loin les stocks les plus élevés, suivies par le groupe de branches *Chimie et plastique*, avec 190 milliards (15%).

Les revenus des investissements directs à l'étranger ont reculé de 13 milliards (–12%), passant à 94 milliards de francs. Tant les dividendes (–5 milliards de francs; total: 70 milliards) que les bénéfices réinvestis (–6 milliards; total: 23 milliards) ont été concernés.

Investissements directs étrangers en Suisse

En 2023, les entités non résidentes ont à nouveau rapatrié des capitaux d'entreprises résidentes. En termes nets, ces désinvestissements se sont élevés à 49 milliards de francs (63 milliards en 2022). Ils ont principalement concerné les sociétés financières et holdings (40 milliards de francs, dont 29 milliards pour des EVS), lesquelles enregistrent des désinvestissements depuis 2018, pour un total de 560 milliards de francs sur la période 2018-2023. Les désinvestissements ont également touché des entreprises du commerce (10 milliards de francs) et de l'industrie (2 milliards). Les flux d'investissements directs en Suisse sont demeurés marginaux: ils ont été de 3 milliards de francs dans la branche des assurances et de 2 milliards dans le groupe de branches Transports et communications.

Fin 2023, les stocks d'investissements directs étrangers en Suisse se sont inscrits à 930 milliards de francs. Ils se subdivisaient en participations (893 milliards, soit 96%) et en prêts intragroupes (37 milliards, soit 4%).

Les revenus des investissements directs étrangers en Suisse ont fléchi de 8 milliards (–7%), passant à 97 milliards de francs. Or, comme les filiales résidentes ont versé un dividende plus élevé à leurs investisseurs non résidents (+11 milliards de francs; total: 84 milliards), les bénéfices réinvestis ont fortement reculé (–19 milliards; total: 12 milliards).

Données opérationnelles sur les entreprises multinationales

En 2023, les entreprises en mains suisses interrogées par la BNS possédaient 21 200 filiales non résidentes, lesquelles ont réalisé un chiffre d'affaires de 869 milliards de francs (–33 milliards par rapport à 2022, soit –4%) et employaient 2 503 000 personnes (+117 000, soit +5%, à la suite d'acquisitions et de l'assujettissement de nouvelles entités aux enquêtes conduites par la BNS). Ces entreprises sont également des employeurs importants en Suisse et au Liechtenstein, où elles comptaient 556 000 personnes salariées.

Communiqué de presse**Remarques**

Des informations détaillées sur les investissements directs et les données opérationnelles des entreprises multinationales sont présentées sur le portail de données de la BNS (data.snb.ch), dans le menu *Sections*, sous *Relations économiques internationales, Données, Investissements directs*. Les données peuvent être utilisées sous forme de graphiques et de tableaux paramétrables. Des séries chronologiques sont disponibles sous *Relations économiques internationales, Données complémentaires, Investissements directs*. La section *Relations économiques internationales*, sous *Commentaires, révisions des données et changements*, présente des éléments relatifs aux méthodes utilisées pour la statistique des investissements directs.

La publication du présent rapport donne lieu, comme chaque année, à la révision des chiffres des années précédentes. La période concernée s'étend de 2019 à 2022. Le groupe de branches *Textile et habillement* n'est désormais plus présenté séparément dans les tableaux des investissements directs suisses à l'étranger et des données opérationnelles, mais intégré au groupe de branches *Autres industries et construction*. En revanche, les séries chronologiques concernant le groupe de branches *Textile et habillement* demeurent disponibles sous *Relations économiques internationales, Données complémentaires, Investissements directs*.

Les données sur les effectifs des sociétés mères résidentes sont publiées par l'Office fédéral de la statistique (OFS) dans la statistique des groupes d'entreprises (STAGRE). La Banque nationale publie des données sur les effectifs des sociétés mères résidentes qui participent à ses enquêtes statistiques.

Communiqué de presse

INVESTISSEMENTS DIRECTS 2023: APERÇU

	2022	2023
Investissements directs suisses à l'étranger , en milliards de francs		
Flux d'investissements directs	- 79,0	49,4
Stocks d'investissements directs	1 305,5	1 287,8
Revenus d'investissements directs	107,5	94,3
Investissements directs étrangers en Suisse , en milliards de francs		
Flux d'investissements directs	- 63,2	- 49,1
Stocks d'investissements directs	1 028,3	930,3
Revenus d'investissements directs	105,1	97,4
Données opérationnelles sur les filiales non résidentes et leurs sociétés mères résidentes¹		
Effectifs des filiales non résidentes d'entreprises résidentes	en milliers de personnes 2 386,5	2 503,2
Chiffre d'affaires des filiales non résidentes d'entreprises résidentes	en milliards de francs 902,2	869,1
Nombre de filiales non résidentes	21 040	21 209
Effectifs des sociétés mères résidentes	en milliers de personnes 538,7	556,2

1 Comprend uniquement les entreprises entrant dans la statistique des investissements directs.

Source: BNS.

Le rapport 2023 sur les investissements directs est disponible dès aujourd'hui sur Internet, à l'adresse www.snb.ch, [News et publications](#), [Publication des données statistiques](#), [Relations économiques internationales](#), [Investissements directs](#). Une version imprimée pourra être obtenue auprès de la Banque nationale dès le 19 décembre 2024.